

Name

Vorname

Matrikelnummer

--

Teil: Einführung in die internationalen Grundlagen des Rechts: Einführung in das Völkerrecht

Punkte: 1. / 7 2. / 7 3. / 7 4. / 9 = / 30

1. Was versteht man unter „Gewaltverbot“ im Völkerrecht? Wo ist es normiert? Skizzieren Sie seine Entwicklung! (7 Punkte)

(... / 7 Punkte)

Name:

2. a) Welche Voraussetzungen müssen vorliegen, damit Staatenverantwortlichkeit eintritt? (1 Punkt)

Beurteilen Sie im Folgenden, ob es sich um einen Fall der Staatenverantwortlichkeit handelt, und begründen Sie Ihre Antwort kurz.

b) Ein bilaterales Abkommen zwischen A und B sieht vor, dass die Grenzbeamten an der Grenze zwischen den beiden Staaten keine Passkontrollen durchführen. Da A die Einreise von Hooligans befürchtet, führt es Passkontrollen durch. (3 Punkte)

c) Sind die Regeln über die Staatenverantwortlichkeit verbindlich? (1 Punkt)

d) Können Individuen die Staatenverantwortlichkeit geltend machen? (2 Punkte)

(... / 7 Punkte)

Name:

3. Was sind staatsähnliche Völkerrechtssubjekte? (7 Punkte)

(... / 7 Punkte)

Name:

4. Der Staat Dictatoria unterdrückt Indigena, eine ethnische Minderheit, brutal. Es kommt zu schwersten Menschenrechtsverletzungen. Dabei werden die Indigena systematisch aus ihren Häusern vertrieben, Kinder getötet und Frauen vergewaltigt.

Im Sicherheitsrat der Vereinten Nationen ist man sich nicht einig, wie vorzugehen ist. Die Mehrheit der Staaten drängt auf ein Einschreiten. Die internationale Staatengemeinschaft sei verpflichtet, die Indigena zu schützen, da der Staat Dictatoria seiner Schutzverpflichtung nicht nachkäme. Andere Staaten sprechen sich gegen die Ergreifung von Zwangsmaßnahmen aus. Diese würden nämlich eine ungerechtfertigte Einmischung in die innerstaatlichen Angelegenheiten oder sogar einen Verstoß gegen das Gewaltverbot darstellen.

a) Auf welches Konzept berufen sich jene Mitglieder des Sicherheitsrates, die von einer „Schutzverpflichtung“ sprechen? Worum geht es bei diesem Konzept? (3 Punkte)

b) Auf welche Verbote beziehen sich die anderen Mitglieder des Sicherheitsrates wenn sie von einer „ungerechtfertigten Einmischung in die innerstaatlichen Angelegenheiten“ und von einem Verstoß gegen das Gewaltverbot sprechen? Was ist zu diesen Einwänden zu sagen? (4 Punkte)

Name:

c) Schließlich kommt es zur Abstimmung im Sicherheitsrat. In einer Resolution, die mit 10 Pro-Stimmen beschlossen wird, wird eine Friedensbedrohung iSd Artikel 39 SVN festgestellt und es werden „willige Staaten“ aufgefordert, alle notwendigen Mittel zum Schutz der Indigena zu ergreifen. Russland und China enthalten sich der Stimme, Guatemala, Mali und Ungarn stimmen gegen den Beschluss. Ist der Beschluss gültig zu Stande gekommen? (2 Punkte)

(... / 9 Punkte)